

N.º 80. Viernes

29 de Julio de 1836.

GACETA



OFICIAL.

## ARTICULO DE OFICIO.

*S. M. sigue sin novedad en su importante salud.*

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

## PARTE NO OFICIAL.

## Noticias extranjerías. — INGLATERRA.

No soy de opinion, dice el corresponsal del *Herald*, que Córdoba obra con doblez y es traidor à los liberales, aunque me es preciso confesar que la mayoría de la nacion española piensa diferentemente: con todo, es extraño y muy extraño, el que hubiese permanecido en inaccion en Pamplona, mientras que una expedicion imponente marchaba à Asturias, y Villareal atacaba à Peñacerrada. Mi opinion decidida es, que Córdoba se ha ofuscado con las maniobras de Villareal, y que la completa desmoralizacion de sus tropas, compuesta la mayor parte de reclutas sin experiencia y de mala voluntad, le han colocado en situacion de no poder penetrar en las Provincias, à no ser cometiendo un acto de locura. Los partidarios de Córdoba le excusan, alegando que està enfermo de consideracion, y que por lo tanto no puede salir à campaña; pero esta no parece razon suficiente para impedir el que Bernelle con fuerzas considerables en los alrededores de Pamplona no atacase à Garcia, (que solo contaba siete batallones) con el objeto de forzar el paso por Bastan ó Lecumberri al camino real de Guipúzcoa. Estoy firmemente persuadido, que son tales los zelos de Córdoba, que aun cuando Bernelle se hallara en situacion de ganar una victoria à los carlistas, preferiria el verlo derrotado, à que venciese en su ausencia. La conducta de Córdoba para con Evans, es verdaderamente infame. Puedo atestiguar con el mayor fundamento, que no disimula el odio que tiene à la legion inglesa, y que aun no hace ocho dias que hablando del enorme gasto de los ingleses, decia: "El vampiro Evans se ha tragado ya mas de 48 millones de reales, sin hacer en servicio de la Reina cosa que valga un

»duro." Despues de un insulto semejante, (y salgo yo mismo garante de su autenticidad) ¿podrà permanecer la legion ni aun siquiera una hora bajo las órdenes de Córdoba? ¿Dónde està el noble orgullo de los ingleses? ¿Està tan abatida la Inglaterra, que un hombre como este pueda insultarla impunemente? No, nunca. Todos los partidos deben unirse, Torys, Whigs, Radicales. Debe mandarse inmediatamente que Evans y su legion regresen al momento à Inglaterra..... Córdoba no limita sus insultos à solos los ingleses; hablando de la legion portuguesa, decia: "Tengo à la verdad 2500 bocas; pero no 2500 brazos.

Esta carta os llegará, dice otro corresponsal del *Herald* desde San Sebastian, por medio del Cutter Evans, que regresa con un número considerable de nuestros pobres camaradas en el estado mas lamentable, y mutilados en servicio de la reina Cristina. A bordo de este barco va tambien el coronel Considerere, secretario militar de Evans; y sospecho que es el precursor de la vuelta de toda la legion à Inglaterra. La fuerza de nuestra legion es en el dia de 6100 à 7000 hombres; pero de éstos hay mas de 1500 heridos ó enfermos en el hospital, y de 400 à 500 inútiles para el servicio, que aguardan la primera proporcion para volverse à Inglaterra. Nos principia à faltar el vestuario, y es regular que volvamos à nuestro país tan desarropados y rotos como cuando salimos. No se ha recibido ninguna respuesta oficial à las reclamaciones de nuestro general. Se intentò hace pocos dias el atacar à Hernani; pero este movimiento debia combinarse con Córdoba, quien parece estar fatigado por sus diversiones en Madrid, y no podrá todavía salir à campaña..... Mientras tanto nuestras operaciones están del todo paralizadas. — San Sebastian 26 de Junio de 1836.

El nombramiento del general Montes para el mando de las fuerzas de la Reina en Aragon, escribe otro corresponsal, se cree que no será del agrado de los habitantes de esta provincia; porque aunque posea las calidades necesarias para desempeñar la mision que se le ha conferido de operar contra Cabrera, y contener los progresos de la anarquía, la circunstancia de haber sido privado del mando el año último por la junta de Zaragoza, declarándole traidor à la patria y obligándole à salir del país, es por sí misma suficiente para hacerle odioso à los aragoneses, y suscitar una oposicion contra este gefe, la que puede ser muy perjudicial à la causa de la Reina. Al mismo tiempo Cabrera, Quilez, el Serrador y otros gefes carlistas recorren en todas direcciones la rica provincia de Valencia, y se han apoderado ya de una suma considerable de dinero, y lo que todavia es mas importante, se han provisto de muchas armas de fuego.... Se cree generalmente que Montes no conseguirá ventaja alguna, y los movimientos rápidos y bien ejecutados de Cabrera esfuerzan en gran manera esta opinion. Será muy difícil el obligarle à una accion general, como no la juzgue conveniente; y segun el sistema de guerra que ha adaptado, Montes nada adelantará probable-

mente. El estado de Aragon y Valencia causa suma inquietud al gobierno cristino; y por la falta de salud de uno de sus generales y la inaccion del otro, las fuerzas carlistas se han hecho dueñas de ambas provincias hace mucho tiempo. Tal es el terror que les causa solo el nombre de Cabrera, que media docena de sus soldados mantienen en sumision á grandes poblaciones, (esto no lo hace el terror, sino la decision del pueblo por la legitimidad), y de esta suerte sin disminuir sus fuerzas contiene en respeto á casi todo el bajo Aragon y gran parte del interior de Valencia. Está acompañado de oficiales hábiles, que componen su estado mayor, y que en gran parte dirigen sus operaciones militares. Los partidarios de D. Carlos sobre las armas, bajo las órdenes de Cabrera, Quílez, etc. pueden computarse en 20,000 hombres, incluyendo la caballería.

El *Herald* del 6 de Julio se expresa así. — Se ha hablado de la gloria y victorias de Evans. A la verdad, si el ser batido en todos los encuentros con la única excepcion de cuando ha sido protegido por el fuego de la escuadra inglesa; siendo insultado por todos los ministros y autoridades españolas; muertos de hambre sus soldados, mal pagados y ridiculizados en su país y fuera de él; si todo esto es gloria y victorias, el general Evans es ciertamente afortunado. Es probable que prosiga cogiendo con abundancia los mismos laureles. Si la cosecha ha sido tan copiosa en el primer año, ¿qué no será en el siguiente? Se puede caracterizar á este hombre como á un D. Quijote moderno, cuya perfecta imitacion del *caballero de la Triste Figura* debe llenar de orgullo á los españoles.

## FRANCIA.

### Paris.

La mala fe de los periódicos revolucionarios, cuando hablan de religion, es siempre tan sorprendente, que su lenguaje es un elogio en favor de todas las personas á quienes atacan.

Inculpan al M. R. Arzobispo de Paris, porque no dijo *el rey que gobierna*; siendo así que ellos han dicho en Julio, y nos lo han repetido despues: *el rey reina y no gobierna*.

*El rey que gobierna*, es en concepto de nuestros pro-hombres una heregia constitucional, ¿por qué pues acusan al Sr. Arzobispo por haberse abstenido de pronunciarla? (*G. de F.*)

—En el mismo periódico en artículo de España se lee. — Llamamos hoy la atencion de nuestros lectores, para que lean nuestra correspondencia de Madrid. En ella verán la prueba de lo que hemos dicho cuando anunciamos, que el gobierno de Cristina caminaba á una *bancarrota*. El influjo de la Inglaterra no ha podido preservar este país de seguir la misma suerte, que en el ramo de hacienda amenaza tambien al Portugal.

Parece que los gobiernos de origen ingles están destinados á perecer por *bancarrotas*.

*Correspondencia particular de Madrid.* — La situacion del ramo de hacienda llama vivamente la atencion, y no se atina con el medio de salir del apuro. Se desea un empréstito; pero se necesita una suma que pueda cubrir la masa enorme de la deuda flotante, las necesidades actuales y el pago de los intereses de la deuda, porque espanta ciertamente solo el pensar qué capital se necesita para todo esto, pues no bajarán en el día de 700 millones de reales, á los que asciende solo la deuda flotante.

Añádanse á estos otros 200 millones que exigen los gastos de la guerra, y 300 para el pago de los intereses de la deuda, y se verá que es necesario emitir 3000 millones de reales, al valor del 40, solo para hacer frente á estas necesidades. Pero como los intereses de esta nueva emision con el 5 por 100, y ademas la amortizacion costarian anualmente 180 millones, y que los contratantes del empréstito para tener tiempo de hacerle circular, y cebar tambien á los pequeños capitalistas, como lo hacen generalmente con el auxilio de estas revoltijas, querrian retenerse el importe de dos ó tres semestres, ademas de los títulos ya en circulacion, es fácil convenirse que no seria poco, si con un empréstito de 4000 millones siguieran una marcha regular los negocios de este país. Esto si se halla quien preste, y aun dado este caso, tambien

es inevitable la *bancarrota*; porque verificada esta nueva emision, que se hace necesaria, los intereses de la deuda ascenderán á mas de 300 millones de reales anuales, á que con dificultad ascenderán hoy todas las rentas ordinarias del gobierno de Madrid: se deja por consiguiente conocer, que será forzoso recurrir á medios extraordinarios; porque á grande mal, remedio fuerte; pues á esto arrastra la fuerza misma de las cosas.

Se tratará, segun lo tenemos anunciado, de suspender los pagos para proceder á una liquidacion general; pero mas extensa que la proyectada y ejecutada por Poreno. Con ella se mejorará la suerte de los acreedores: (como suele decirse en esta tierra) comprenderá toda la deuda extranjera y nacional, y todas las obligaciones de la tesorería general: en una palabra, habrá una total suspension de pagamentos, y por fin de fiesta saldrá lo que se llama *un corte de cuentas*.

El gobierno nombrará dos comisionados que se encargarán de vigilar la liquidacion de la deuda, que se realizará en las oficinas de la caja de amortizacion, y los comisionados deberán presentar á las nuevas cortes, en el término de cuatro meses, la suma total de esta deuda, á fin de que los representantes de la patria sepan exactamente la cantidad de que la España es deudora.

Por supuesto, que no se hará distincion con ninguna clase de deudas, sea cual fuere su procedencia, y que todas pasarán por el mismo crisól. Considerando que los bienes nacionales son la mejor garantía de los acreedores del estado, se suspenderá desde el momento toda venta hasta que las cortes, en vista de la relación circunstanciada é informe de los dos comisionados, se sirvan disponer lo que juzguen conveniente. Mientras que se practican estas indispensables diligencias se recurrirá á una contribucion extraordinaria, que recaerá principalmente sobre aquellos que tienen con que pagarla; y en trueque de las sumas exijidas, se les librarán unas inscripciones con el título de *inscripciones de contribucion de guerra*, compensadas con el 6 por 100 de interés, y reembolsables á la par en diez años. Todos los pagamentos (fuera de las anualidades) se harán en esta clase de nuevas inscripciones, segun el curso corriente que tengan en la bolsa; y con poner en ejecucion este plan, creen nuestros gobernantes salir del actual apuro: yo no hago mas que trascribir lo que pasa, sin hacer por mi parte ningun comentario.

—Cristina ha expedido un decreto, por el cual concede varias recompensas y una condecoracion á los milicianos nacionales, que acompañaron á *Cádiz al gobierno constitucional*. La condecoracion llevará esta inscripcion: "*Isabel II é Isla de Cádiz 1823.*" *El gobierno constitucional* eran las cortes que llevaban á Fernando VII depuesto de su dignidad y prisionero, y su viuda recompensa hoy á nombre de su hija á los carceleros de su augusto Esposo. Este acto es una consecuencia de la rehabilitacion de *Riego*, y una y otro el término á donde conducen las revoluciones.

¿Podría creer Fernando VII, que fuesen estos los resultados de su testamento?

—Cuando ocurrió el asesinato del malogrado duque de Berri, dijo Mr. Nodier, que una idea *liberal* habia muerto á este príncipe. Reservando al autor de esta ingeniosa frase el mérito de la invencion, podemos decir tambien que esta misma idea *liberal*, es la que por tercera vez ha atentado contra los días de Luis Felipe.

El autor de la primera tentativa no se descubrió; pero le siguieron Fieschi, Pepin y Morey. Dejando á un lado el acto criminal, que es la consecuencia lógica de sus principios, ¿qué diferencia se halla entre estos asesinos y los oradores exaltados, que en el espacio de quince años han exhalado ya en la tribuna, ya en los diarios, ya en los libros, un odio implacable contra los principios del orden, y una pasion decidida por el principio revolucionario?

Se nos dice: que Alibaud, último asesino, leía las obras de Saint-Just: que se compara á Mutius Scévola, despues de la tentativa contra Porséna: que sus discursos están mezclados de lugares comunes; y que frecuentemente repite las palabras de patriotismo, de tiranía, etc. ¿No ha podido leer este joven insensato las historias de MM. Thiers y Mignet, y los discursos de los oradores principales de la coalicion de 1829? ¿No se encuentran tambien en todos ellos, lugares comunes, muchas sentencias liberales, y las palabras de tiranía y de patriotismo, vengán ó no vengán al caso?

¿Alibaud leía Saint-Just! Este famoso revolucionario tiene discípulos de muchos colores: los hay exaltados y tambien mo-

derados; pero hay algunos á quienes las ideas republicanas han hecho feroces: mas estos sin duda son los efectos de la depravacion del espíritu y de la corrupcion del corazón. Acaso sus páginas contienen el veneno liberal mas fluido; pero el fanatismo patriótico encuentra en ellas las mismas inspiraciones. (G. de F.)

—Una porcion de oficiales ingleses, dice este mismo periódico, dejan el servicio de la reina Cristina: de cinco dias á esta parte han pasado por Bayona mas de veinte, y otros marchan directamente por mar á Inglaterra: entre los primeros se hallan el general Lemarchant, Lord William Paget, el coronel Ellis, los mayores Hicks y Kewen, el capitán Jackson y Barclay, etc., etc.

—Los fondos españoles han experimentado una baja considerable en la bolsa de Londres. Principia á dar cuidado la marcha de los negocios en este país, despues de la proclama de Evans, en que amenaza con la pena de muerte á los ingleses, que habiendopertenecido á su division, sean cogidos con las armas en la mano, por hallarse al servicio de D. Carlos: ya no queda duda alguna de la gran desercion que hay en la legion británica de Cristina. A esto se añade, que los especuladores de Londres han sabido por cartas de Madrid, que el encargado de los negocios de España en Inglaterra, M. Carbonell, debe ser reemplazado en sus funciones por MM. Jabat y Zulueta, quienes están muy distantes de inspirar á los banqueros de Londres la confianza que M. Carbonell.

La *Cotidiana* dice: *El Memorial de los Pirineos* entretiene á sus lectores con los ardidés de la guerra, de que Córdoba acaba de ser víctima. Lo mas doloroso para el general cristino es, que sus mismos amigos, tan cuidadosos en algun tiempo de disimularle las faltas en que frecuentemente ha incurrido, comienzan hoy á reirse á costa suya, divirtiéndose en poner en duda la reputacion de gran general que tan gratuitamente le han prodigado. "Córdoba es el juguete de la fortuna: mientras él maniobra en un extremo del teatro de la guerra; y en tanto que prepara el mejor plan de campaña, capaz de envolver al enemigo y acabar acaso la guerra de un solo golpe, (si los pícaros carlistas no le desconciertan su plan) cátese usted que una parte de los infatigables voluntarios de Carlos V, se le van de entre las manos, trasladándose con una celeridad increíble á un punto muy distante, y consiguen sorprender y batir separadamente á dos generales cristinos. Estos sí que son, no ardidés, sino trances de la guerra, y no fáciles de prever; pero es muy singular que Córdoba haya intentado nuevamente estrechar á los facciosos en la frontera, y obligarles á que acepten una batalla general: la primera vez que lo quiso poner en práctica, los rigores del invierno vinieron á contrariar un plan, segun se decia, sabiamente combinado: las nieves hicieron que el general en jefe permaneciese muchos dias en una absoluta inaccion. ¿No podremos tambien decir ahora con igual fundamento, que los calores excesivos de estos últimos dias han causado en el ejército de Córdoba los mismos efectos que los frios en el invierno?"

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

El REY N. S. continúa en Villafranca de Guipúzcoa en compañía de S. A. R.

Escriben de Durango que la goleta francesa que se hallaba en aquella ría desde el principio de esta guerra, ha marchado de repente sin ser sustituida, como se ha practicado estos dos años.

Parece que Tello ha sido separado del mando á resultas de la derrota que le causó nuestra expedicion de Asturias.

En Bilbao es muy notable el descontento de los peseteros, porque se les niega el estipendio prometido al tiempo de su filiacion.

La columna enemiga que salió de Vitoria con direccion á Murguía, retrocedió inmediatamente, molestando su marcha nuestras guerrillas, y causándole la pérdida de algunos muertos y heridos con dos prisioneros y ocho pasados.

En carta de Vitoria del 23 se dice, que la marcha mas corta que ejecute la columna, le ocasiona en la estacion presente una pérdida de 150 enfermos por lo menos.

De Aríñez escriben al *Español*: "Desde Vitoria á este pueblo, que hay una hora solamente se le han sofocado á Espartero mas de 60 hombres."

De Hernani dicen, que el enemigo ha retirado su línea á la calzada de Pasajes, quemando por despedida todas las casas que le han servido de habitacion estos dos meses.

De San Sebastian salieron algunos vapores y un bergantín cargados de gente; parece se han dirigido á Vizcaya.

En tres dias se han presentado 18 desertores entre ingleses y españoles.

Parece que se han notado síntomas de insurreccion en los batallones de la legion británica, y en su consecuencia han sufrido 60 la pena de palos, y otros han sido arrestados en número considerable.

Los atentados cometidos en Oteiza han inspirado en toda la Navarra un sentimiento de horror mezclado de indignacion. Nos abstenemos de comentar hechos tan horribles. Su propia deformidad los revela á la execracion del mundo entero.

Tenemos á la vista algunas cartas interceptadas y de fecha mas reciente que las que se publicaron en el número pasado.

Nicasio Garcia con fecha del 21 desde Vitoria dice á D. Bernardo Nuñez en Sevilla: "Hace ocho dias escribí á V. noticiándole lo ocurrido á últimos del mes de Junio. Por gracia de Dios pudimos escapar de las garras de estos facciosos ó diables, que por fin y remate acabaran con nosotros. Hoy voy á dar á V. noticias frescas; pero no las espere V. buenas, porque vamos volviendo á las andanzas del año pasado. Ayer en el valle de Mena fue derrotada una columna nuestra, con pérdida de mas de 300 hombres: cerca de un batallon ha quedado prisionero: el primo Vallado pienso que es muerto, y Lucas gravemente herido: no lo diga V. en su casa. Oficiales han caído muchos: el dia menos pensado caeremos todos, si Dios no lo remedia."

En carta dirigida desde Madrid á D. Juan Fernando Rodrizza, y escrita por Esteban Jimenez se lee: "Corren en esta Corte hace dias unas noticias demasiado tristes. Lo de Valencia está malo. En Galicia no andamos mejor, ni en Cataluña, por mas que se esfuerza Mina. Lo de ahí dicen que no presenta tampoco buen aspecto. V. querrá decirme alguna cosa y lo agradeceré, porque no estamos muy satisfechos."

Se lee en el *Español*: "La baja que dijimos podía presagiarse segun el estado de paralización, que presentaba la negociacion de los efectos públicos y la clase de las operaciones que se contrataban, se ha empezado ya á verificar hoy, habiéndose cerrado la deuda sin interés presentada á consolidacion á doce y medio por ciento, á sesenta dias ó voluntad, y la única operacion en deuda consolidada del cinco por ciento á cuatro y tres cuartos á cincuenta dias. El papel en lo general ha estado ofrecido sin tomadores, y como consecuencia de esto se han hecho dos operaciones en doble, aunque á cambios no desventajosos, y mediante diferencias proporcionadas. Tal es el resultado de una especulativa prolongada mucho mas de lo que se creyera sobre los sucesos de la guerra, cuando de plazo en plazo y de promesa en promesa hemos llegado al tiempo y circunstancias, que parecian mas favorables para renovar con abinco la campaña, y no se ven por cierto progresos de mucha importancia."

Segun la correspondencia de Zaragoza, nuestras fuerzas del bajo Aragón y Valencia ascienden á 25 batallones de infantería y cerca de 2000 caballos.

Los periódicos de Madrid presentan el estado de aquellas fuerzas, y dan á Cabrera 5000 infantes y 500 caballos: á Quílez 3300 infantes y 300 caballos: al Organista 1000 infantes y 100 caballos: al Serrador 3000 infantes y 250 caballos: á Esperanza 500 infantes y 30 caballos: siendo el total segun los mismos periódicos 13,000 infantes y 1180 caballos.

Se lee en el *Jorobado*: "De Tarragona anuncian que no faltan facciosos en torno de aquella poblacion. Las facciones de Agresot, que se han aumentado considerablemente, han entrado en los pueblos de Villamarchante y Rivarroja, que están á tres leguas, nada mas de la ciudad de Valencia."

De Lérida escriben al *Español*: "Las miradas del gobierno debieran dirigirse al ejército: el soldado está medio desnudo, mal alimentado y lleno de miseria."

El *Diario mercantil de Valencia* se explica así: "Las facciones de Badia, Julve etc. reunidas se han aproximado al fuerte de Viver... Se ha reforzado dicha guarnicion con toda la tropa disponible que habia en Segorbe."

"Otro cabecilla llamado Lúria ha pasado con direccion à Manzanera."

"Cabrera se ha situado en Prat-de-Conte. Los batallones de Magin y Llagostera han atacado à Gandesa. La quinta brigada estaba en aquella plaza. Forcadell se habia situado en el pueblo de Rosell."

En el mismo *Diario mercantil* se dice: "No siendo oficial la noticia que se nos comunicò, tocante à la muerte del cabecilla Badia, ha resultado ser falsa, pues que sabemos que desde Montan hace à todos puntos pedidos de raciones."

De Daroca dicen al *Espanol*: "La faccion de Quílez se ha aumentado considerablemente con el suceso desgraciado de Valdés... El general Roten, cuya fuerza de operaciones, por mas que se diga, no pasa aun con todos los refuerzos de 3200 hombres, y cuya mayor parte no ha oido un tiro por ser quintos, ha hecho lo que debia, operando del modo posible atentadas sus fuerzas y las del enemigo. No pudiendo humanamente aspirar à otra cosa; sus movimientos han tenido por objeto cubrir los puntos fortificados del bajo Aragon, parando sin cesar los golpes con que los facciosos nos amagan por uno y otro lado.... Despues del contratiempo que tuvo la columna del señor Iriarte hacia Tortosa, Cabrera altanero bajò à Gandesa y la bloqueó estrechamente. Fue por allà Roten, y entonces Quílez atacò à Alcoriza con mas de 3000 facciosos: vino Roten en su auxilio, y mientras tanto Cabrera habrà hecho por allà alguna de las suyas. Roten tendrà que ir allà corriendo, y mientras tanto vuelve Quílez por acà; pues que esto queda abandonado. Si Montes no viene luego con mucha tropa, por mucho que estude Roten, algun dia lo cojeràn en la tenaza entre Quílez y Cabrera, y los resultados no los quiero calcular."

En Madrid va creciendo el descontento, y parece que se discute con calor sobre los medios de defensa para el caso de una invasion que se tiene por verosimil.

La marcha de Montes para el ejército de Aragon ha exasperado los ánimos y dado margen à voces subversivas que cuidan de verter y fomentar los partidarios de Roten.

Dicen que Mendez-Vigo marcha à Francia à tomar las aguas.... Vaya con Dios. ¡Buen viaje!

Los negocios de la usurpacion caminan de mal en peor.

En la bolsa del 6 solo se ejecutò una operacion en vales no consolidados à 19 y tres en deuda sin interés à 12 al contado; à 12 3 octavos à 60 dias; y à 13 y 4.º à la misma fecha con prima de un medio por ciento llenaron la reunion de aquel dia sumamente apático y sin carácter decidido. No se halla dinero; y es probable que la bolsa siga en progreso descendente, resultado indefectible de la actitud que presenta en todas partes el ejército del REY N. S., la expedicion de Asturias y la de Castilla; el arrojò con que se ha tomado la ofensiva en todos los puntos de la línea; las derrotas de Tello en Mena, y de Iriarte en Uldecona; la insistencia de las fuerzas catalanas que se habian supuesto aniquiladas; el aumento de las fuerzas de Valencia, bajo Aragon y Galicia; y si à esto se añade la nueva victoria de nuestro General en Gefe, esperamos que llegaràn à desvanecerse aun las amortiguadas esperanzas que concibieron los especuladores de que sobrevendrian por fin acontecimientos de una influencia contraria.

Si el aspecto de la guerra inspira tal frialdad en los ánimos, y un presentimiento de que no es fácil desentenderse, la administracion económica no produce menor alarma. Ellos mismos confiesan, que es tan urgente é indispensable, que el gobierno se ocupe sin dilacion en objeto tan importante, como que de continuar por mas tiempo el desórden que preside en todos los ramos de la administracion pública, y la insostenible carga de tantos y tantos sueldos, tan innecesarios como inútilmente pagados, el tesoro habrà de cerrar las puertas à todos sus acreedores por falta de fondos con que atenderlos, sino quiere acudir, como regularmente acudirá al medio ruinoso de anticipaciones, impuestos, empréstitos, y enagenaciones prematuras y desatinadas.

La cuestion electoral y la contingencia que ofrecen sus resultados es un nuevo germen de ansiedad y de zozobra para los partidarios de la usurpacion.

Cada dia es mayor la zambra: es ya un frenesi el que domina en este punto. Todos quieren ser electores, ó elegidos, el uno como *capacidad*, el otro como *independiente*, este como *patriota decidido*, aquel como *moderado*: el uno alega como un mérito de marca el honor de haber pertenecido à las juntas de gloriosa y patriótica memoria, el otro se anuncia capaz no solo de modificar el estatuto, sino aun de poner la mano al sistema general de la legislacion europea, habiendo hecho su carrera literaria diplomático-político-administrativa en el liceo de Ceuta, ó en las bombas de Cartagena, en medio de los sufrimientos y privaciones, que le ocasionò su ardiente decision por la causa de la patria.

De todas partes se dirigen tiernas y enérgicas alocuciones à los *ciudadanos* que poseen la *inestimable prerrogativa de elegir*. De aqui sale uno diciendo, que no aspira à la honrosa mision de diputado; pero que si los electores tienen la bondad de fijar en él sus ojos, ofrece ser defensor imperturbable de los derechos del pueblo: jamas transigirá con el poder, cuya pronunciada tendencia es à la *opresion y al despotismo*: verterá su sangre si necesario fuera en las aras de la patria, y dicho se esta, que sus intereses particulares siempre serán postergados al interés general.

Yo no ofrezco tanto, exclama otro cualquiera: ¿A qué hemos de hacer ofrecimientos que no pensamos cumplir? Esto de abandonar los propios intereses son palabras mayores: punto en boca. Déjome pues de promesas, y recopilo mis méritos presentandolos reverentemente à la consideracion de los dignos electores: yo soy natural de Barcelona, mérito primero: soy enemigo de los frailes y adicto à la causa del progreso: influí no poco en la inocente diversion que acelerò el desarrollo de la libertad: soy guardia nacional, entusiasta como el que mas, y capaz de poner sal en la mollera à todos los agentes del poder.

He padecido tanto por la causa santa de las libertades patrias, que sino hubiera sido por el contrabando me hubiera sido forzoso salir à los caminos, profesion que no me es desconocida: he comido patatas por mucho tiempo, y he vestido unos calzones de la orden tercera, que aun conservo para memoria de mi mala suerte; parecer yo un sindico de San Francisco! Esta fue la mayor de mis desgracias.

Estos son mis méritos; mi fe política allà va consignada en los articulos siguientes: creo que la faccion no se acaba: creo que esto tiene todas las apariencias de una tercera emigracion: creo que antes que llegue el caso, deben las còrtes mandar un saqueo general en forma de derecho, asegurando sus productos para proporcionarse en Londres una subsistencia decorosa; y si en nuestra marcha, que no puede tardar cosa mayor, no se encuentra quien se aventure à ejecutar la exaccion que es tan precisa, yo me encargaré aunque me cueste el pellejo: pues para mí lo mismo es que me ahorquen este año, que el que viene, porque estoy convencido que no he de morir de otra enfermedad.

Yo no soy exaltado, gritan de otro lado: elijaseme à mí, y todo irá à pedir de boca. Se conciliaron el trono con la libertad; la monarquía, con la república; Dios con Bcliat; la luz con las tinieblas: se verificarà sin obstáculo la emancipacion simultánea de la sociedad y del poder: nos mantendremos con firmeza aunque parezca imposible sobre un terreno quebrado, y resbaladizo; y establecerémos una autoridad suprema, fuerte y vigorosa, despojándola primero de sus mas esenciales prerrogativas; y ultimamente, erijiremos el edificio de la legalidad y el órden sobre las débiles bases de la usurpacion, bajo la veleidosa administracion de una jóven inexperta, víctima sucesivamente de todos los partidos y sectas habidas y por haber, en medio del tumulto de las pasiones políticas, de la insaciabilidad de los unos, y necesario desacuerdo de los otros. ¡Pero señor! ¡Que esto es un absurdo! Es verdad; pero de estos imposibles ejecuta el *término medio*: à él está reservado conciliar extremos tan repugnantes.

**ERRATA.** En la Gaceta anterior, pag. 416, columna segunda, línea 68, dice *recursos históricos*: léase *recuerdos históricos*.